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■关 注

古装电视剧以对历史资源展开想象为主要

创作特征，根据不同的历史史实参照程度与想象

程度，又可将其划分为古装历史正剧、宫斗剧、历

史戏说剧、穿越剧、仙侠奇幻剧等多种类型。近年

来古装剧热引人关注，2015年下半年《花千骨》

《琅琊榜》《芈月传》等剧接连霸屏，2016年年初

延续了2015年古装剧创作的热潮，据不完全统

计，仅2月份各大上星卫视上映的古装剧就达到

8部之多，《寂寞宫廷春欲晚》《新萧十一郎》《青

丘狐传说》《解忧公主》《五鼠闹东京》等剧扎堆播

出。然而荧屏上根据正史改编的古装历史正剧越

来越少，一直严肃考究的古装历史剧美学风格发

生了翻天覆地的变化，历史架空、仙侠玄幻之风

悄然盛行，其中不乏违背基本历史逻辑的粗制滥

造之作，因而古装剧创作热情延续的背后却是观

众热情的消减，2016年年初的几部古装剧收视

率最高的刚刚破一，和去年古装剧收视率动辄破

三破四的收视佳绩相比下滑不少，且频频引来观

众诟病。

片面追求观赏性
以质取胜而非以量取胜

古装戏最早是针对时装戏而言的类型概念，

梅兰芳先生在其戏曲演出生涯中为了探索创新

而编了一批时装戏，过去的戏曲表演就成为古装

戏了。到了电视剧中，古装剧是指剧中人物穿着

古代服装，假定发生在一定的古代历史背景演绎

故事的电视剧类型。中国文艺评论家协会主席仲

呈祥谈到，古装剧只是一种样式，其创作必须坚

持正确的唯物主义历史观，必须在历史走向真实

的大前提下来编写故事，告诉观众历史运行的规

律和对于现实的借鉴意义。但是当下电视剧市场

上充斥着完全倚靠感官刺激来获取收视率的作

品，离开了正确的历史观与美学观，离开了对思

想性、艺术性的追求，而假古人之嘴戏说历史、颠

覆经典、背离人民和历史发展走向的古装剧是要

坚决摒弃的。

古装剧要以质取胜而非以量取胜。仲呈祥认

为，我们不能够从一个极端走向另一个极端，过

去将影视作品完全政治化，以概念化公式化的方

式进行说教是一个极端，如今在市场经济条件

下，某些作品打着古装剧的旗号，一味追求观赏

性，单纯凭借视听刺激来取代一部严肃作品应带

给人们的思想启示意义是另一个极端。《琅琊榜》

四年磨一剑，画面精美考究，《芈月传》展现了芈

月追求国家统一、民族融合的思想内涵，它们都

是以质取胜的典范。古装剧的质就在于，它是否

坚持了正确的历史观，是否坚持了正确的美学

观，是否经得起历史的、艺术的、美学的和人民的

检验。古装剧创作者应当具有历史责任感和时代

担当感，牢牢把握创作导向，做到为人民立言为

人民呐喊，而不可一味迎合市场而丧失了艺术家

的良知。

片面追求观赏性，单纯依靠明星效应、话题、

噱头的古装剧很难深入人心。女主角多是背离历

史的“玛丽苏”。玛丽苏本是一位国外《星际迷航》

的粉丝在续写剧情时虚构的女主角，与各位男性

角色暧昧不断，缺乏艺术性与思想性的古装剧成

为披着古装外套的偶像剧，女主角外表清纯或风

华绝代，陷入情感漩涡不能自拔，此类故事的视

角与格局较为狭小，仅仅局限于宫斗或情爱元

素。中国电影文学学会秘书长、编剧刘毅认为，近

两年由于网台互动，受众群体年轻化，年轻女观

众成为追剧的忠实粉丝。“玛丽苏”迎合了年轻女

观众的口味，人见人爱楚楚可怜的形象完成了其

自我欲望的荧幕投射，但缺乏深度思考的一味迎

合却使这类古装剧陷入了快餐文化的囹圄。刘毅

强调，播出平台不能将明星作为购买古装剧的惟

一参考标准，从“人保戏”到“戏保人”观念的转

变，是推动优质古装剧生产的关键一环。

网络IP助推古装热
讨“巧”不等同讨“好”

在播出层面，2013年国家新闻出版广电总

局颁布的“限古令”中，明文规定了卫视综合频道

黄金时段年度播出古装剧的总集数不得超过当

年该卫视黄金时段所有播出剧目总集数的

15％。“一剧两星”实施后，每晚黄金时段电视剧

播出由三集变成两集。在“限古令”与“一剧两星”

的合力作用下，一个上星频道全年播放的古装剧

在110集左右，古装剧就此迎来了播出困难的严

寒期；在制作层面，国内电视剧的投资与日俱增，

古装剧在服装、道具、布景、特效等方面更是对资

金的要求较高，动辄数亿投资的古装剧拍摄让现

代剧望其项背。面对如此严峻的播出形式以及高

风险投资的现实语境，古装剧依仗网络IP带来

的强大粉丝基础为各大卫视的收购与投资方成

本的回收打了一剂“强心针”。

中国电影文学学会副秘书长、编剧余飞表示，

网络IP在一定程度上助推了古装剧创作热潮。例

如古装剧《琅琊榜》根据海晏的同名网络小说改

编，小说自2007年起于起点中文网进行连载刊登

后，就荣获当年某类型年度网络最佳小说、九界网

最热门点击等成绩，小说实体书更是一版再版，畅

销多年。山东影视传媒集团一举买下版权，广泛征

求网友改编意见，剧本打磨两年后方才开拍，但是

网络热门IP并非屡试不爽的良药，该剧的成功还

有赖于对细节孜孜不倦的追求。

网络文学已成为IP核心产地之一，而古装

IP占比极大。余飞从创作层面给予回答，他认为

古装IP占比大是由于故事发生的背景在古代，

而古代没有健全的法制，导致在古代发生的故事

其矛盾更容易被推向极致，从而也更容易激发主

人公的智慧并与反面角色进行斡旋。例如在宫斗

戏中，嫔妃们常用的宫斗武器麝香、保命仙丹、毒

药鸩酒等等，在现代家庭生活剧中是无法出现

的，而表现现代家庭伦理剧的剧本编纂更加注重

逻辑推理与现实观照。反观古装历史正剧，则需

要创作者对浩瀚如烟的史料进行梳理与选择，更

加强调对史实的考据，创作者要坐得了“冷板

凳”。这样看来，历史架空、仙侠奇幻对于古装剧

本创作者而言无疑是一种更为讨“巧”的事情。然

而讨“巧”不能完全等同于讨“好”，缺乏精心创作、

内容雷同、一窝蜂扎堆的历史架空或仙侠奇幻古

装剧很难引发情感共鸣，无论何种类型的创作，电

视剧中真善美的情感体验才是最赢得人心的。

古装剧扎堆播出
跟风“顽疾”何所医

在现阶段国产电视剧市场上，“跟风热”成了

困扰行业发展的一大难题。一部剧火了之后，一

段时间内电视荧屏上便会出现一系列同类题材

的复制版。古装剧扎堆播出，剧情同质化严重，对

于制作者而言，不必要的撞车导致资源的过度消

耗浪费；对于观众而言极易产生审美疲劳，看到

开头就能凭借过往观剧经验猜到结尾的剧情使

得这一题材本身的吸引力渐趋走低。

中国文艺评论家协会副主席、《当代电视》主

编张德祥表示，安全性业已成为电视剧高风险投

资者的首要考虑因素。打开电视机，“家里打”、

“宫廷斗”，文艺作品既不敢面向现实，也无法深

入关切社会。中央下大决心从严治党，但反腐作

品却很少在荧幕上呈现。制作方的安全性来源

于所谓的经验，而非出台的明文规定。一部电视

剧在某电视台被拒绝却又被另一个电视台接受，

或者有些电视剧多次被拒绝最终播出时却一炮

而红的例子比比皆是，播出尺度在无形中或自我

想象中被条条框框所限定，其实在公开政策中根

本没有那么多的条条框框。这种无形的红线带

来的危害极大，摸不清安全边界的制片方不敢在

多个领域开拓创新，只能在近期旧有成功案例的

基础上模仿效法，在所谓的安全边界内进行投

拍，这也就导致了当下电视剧题材类型不断缩

减，直至某一类型完全做垮，才会有新的类型涌

现的现实瓶颈。古装剧历史架空、仙侠奇幻之风

盛行亦是寻求安全性的表现，古装历史正剧会面

临播出方与观众对其历史真实的拷问，创作者为

了避免和历史纠缠不清索性架空历史，以确保作

品的安全性。

电视剧类型多元化是确保优秀作品涌现的

前提，拘泥于同一类型题材并不仅仅是制作方急

功近利的单方面原因，根治“跟风”顽疾还需要明

确的政策出台以鼓励制作者进行多元化尝试，打

破无形的播出壁垒，真正让亦步亦趋的制作者敢

于迈开步子前行。 （许 莹）

由中央电视台社会与法频道承

办、频道广告独家代理商中航文化

股份有限公司协办的2016第三届

“CCTV慈善之夜”启动仪式于4月

7日在北京举行，并发起了两项新

媒体公益活动“与爱同框”和“为渐

冻症女孩圆梦众筹谱曲制作唱片”，

希望通过新媒体手段引发社会关

注，吸引更多的人积极参与公益慈

善活动，为善行贡献力量。

2013 年起，中央电视台推出

“CCTV慈善之夜”大型公益宣传活

动，以“致敬中国慈善践行者、关怀

中国慈善受助者、引领中国慈善发

展方向、构建中国慈善文化”为宗

旨，梳理在公益慈善领域的重大事

件，致敬有突出贡献的慈善人物，并

通过善行故事展播，用凡人善举传

递温暖的力量，诠释慈善的重要意

义，这一活动在公益慈善业内树立

起具有社会意义和现实价值的标

杆，中央电视台举办的“CCTV慈善

之夜”已经成为一个有一定知名度

的公益慈善品牌。至2016年，“CCTV慈善

之夜”已成功举办两届，在行业内有较深的影

响，有一定的社会意义。

“CCTV慈善之夜”自举办以来得到中华

慈善总会、中国扶贫基金会、中国青少年发展

基金会、中国妇女发展基金会、中国儿童少年

基金会、中华红丝带基金等慈善基金会的大

力协助，得到了北京师范大学中国公益研究

院、清华大学公益慈善研究院的学术支持。

该活动关注了“希望工程”、“一张纸献爱心”

行动、“爱心包裹”、“母亲水窖”、“春蕾计划”

等项目，2014年晚会现场以“为了孩子”为主

题，为爱心企业和慈善基金会搭建平台，为受

困儿童募集善款2.33亿元，切实帮助各类受

困儿童群体解决实际困难。

“CCTV慈善之夜”以“善行”体现社会主

义核心价值观的理念，从扶贫、赈灾、养老、助

学、济困等方面讲述善行故事，感染观众，传

递慈善力量。每年的“CCTV慈善之夜”都会

推选出10位“CCTV年度慈善人物”，涵盖了

当今慈善公益领域的杰出代表。

据悉，2016第三届“CCTV慈善之夜”的

晚会将于5月下旬在CCTV-1、CCTV-12

黄金时间播出，届时将会推出10位2015年

度“CCTV年度慈善人物”。 （夏宁竹）

4月 9日，第23届北京大

学生电影节开幕式暨新闻发布

会在全国政协礼堂举行。将于

本月29日正式上映的电影《梦

想合伙人》，作为开幕影片进行

了提前点映。北京大学生电影

节是经国家新闻出版广电总

局、教育部和北京市政府批准，

由北京师范大学、北京市新闻

出版广电局主办的全国性电影

节。23年来，大学生电影节始

终秉承“青春激情、学术品位、

文化意识”的宗旨，坚持以“大

学生办、大学生看、大学生拍、大学生评”为特

色，奠定了其独特品格。

第23届北京大学生电影节将陆续开展

“主竞赛单元入围影片展映与剧组见面会”、

“华语新片点映平台”等活动，举办“网络影评

与学院派影评的‘春天对话’”、“亚洲类型电影

研究”、“影视文化教育：现状与问题”等十大学

术研讨会，策划非洲电影展映、中国两岸电影

展之台湾电影展等文化活动，还将邀请台湾知

名导演李行、朱延平等举办“电影大家面对面”

活动。本届北京大学生电影节将以北京为中

心，在全国百余所高校推进华语电影高校巡展

等落地活动，真正让电影走近全国的大学生。

（许 莹）

古装剧历史架空玄幻流行古装剧历史架空玄幻流行
跟风创作难立不败之地跟风创作难立不败之地
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第23届北京大学生电影节开幕
开幕影片《梦想合伙人》提前点映编剧应是时代最敏感的神

经。如同加里宁所说“在绷得最

紧的弦上弹歌”。深入生活、扎根

人民，是编剧获取艺术灵感、产生

创作冲动、捕捉时代主旋律、激发

个人情怀的不二法则。

举精神旗帜、立精神支柱、

建精神家园，应是中国当代电影

剧作家最神圣的使命与担当。

习总书记要求我们努力成为时

代风气的“先觉者、先行者、先倡

者”，通过“有筋骨、有道德、有温

度”的影视作品，“抒写和记录人

民的伟大实践，时代的进步要求，

张显信仰之美，崇高之美，弘扬中

国精神，凝聚中国力量，鼓舞人民

朝气蓬勃迈向未来”。

中国古代有一位圣哲老子，

他的哲学思想体系博大精深，包

罗万象，但其精髓只有两个字“顺

势”。要想做到“顺势而为”、“道

法自然”的境界，首先得“识势”，

即认识大势，把握历史与时代的

“大趋势”；其次，是“寻道”，即认

识规律，把握时代与生活的本质；最后，是“传

道”，即“文以载道”，“尊道贵德”，传播“正能

量”，弘扬社会主义核心价值观，弘扬中国优

秀传统文化、传统美德。2008年至今，笔者

创作了动画电影《麋鹿王》《人鹿情未了》（文

学剧本）、电视动画片《麋王宝图》（5集）、《老

子道德三百问》（100 集）、《年画中的传

奇》（30 集）、3D 动画电影《老子天下第

一》（正在筹拍），正在创作西藏神话史诗电视

动画片《黑猫王妃》（104集）和一部同名奇幻

动画电影。说实话，这些创作都是出于一个

影视编剧火热的情怀，基于80多年前鲁迅的

呐喊“救救孩子”，30多年前邓小平提出的

“从娃娃抓起”，也是基于我国有3.6亿未成

年人，能够健康快乐的成长。但是，我们已进

入了商品经济的时代，“互联网+”的时代。

影视产品的双重属性——一般商品和特殊商

品（精神文化产品），决定了它必须通过市场

流通领域才能获取价值体现。在惟票房、惟

收视率是瞻的市场法则下，影视创

作被巨额资本“绑架”了，影视产业

成为某些金融资本圈钱、获取暴利

的工具。不久前，听一位经济学博

士的文化企业高管谈影视精品生

产，令我茅塞顿开。他说，文学艺

术（包括影视、动漫）是满足人们高

层次精神享受的产品，相当于“奢侈

品”，不是生活必需品。因此，将其

简单化地推向市场，与柴米油盐酱

醋茶等同而论，显然是扼杀了它的

真正价值。好在我们的“顶层设计”

已经意识到了这一点，将会有相应

的对策出台。另一方面，从接受者

角度，随着文化素质、审美修养的不

断提升，也会对文化产品的优劣作

出正确的选择。我国在十几年前，

曾有一两万个动漫公司，到2015年

已减少到两三千家，甚至还可以更

少。产量过剩，产能不优，也存在一

个供给侧转型的问题。

据中国文化产业投资基金董

事、总经理陈杭介绍，今天的影视行

业和过去完全不一样，以BAT为代

表的互联网以及资本方的介入给电影行业带

来了难以预知的变化。另外，还有以芒果

TV为代表的新平台，它们体现了传统媒体

改良和转型后采取的融合发展策略，也就是

台、网、院线三线并举。再比如，爱奇艺拥有

1000 万个用户，甘愿付费 200 元/年注册

VIP消费的网络观众群体。

2015年 11月，笔者参加了文化部产业

司举办的“2015国家原创动漫高级研修班/

制片人方向”的培训。中国电影在经历了“厂

长中心制”、“导演中心制”之后，现在已进入

了“制片人中心制”。这就要求我们的编剧顺

应时代的改变，多学几手。认清了这样的“大

势”，如何“顺势而为”，“治大国若烹小鲜”、

“举重若轻”，就需要我们影视编剧，增强原创

意识，学会“互联网+”思维，在“三线并举”的

大平台上，充分展示原创的魅力，为中国当代

电影事业的大发展、大繁荣，为中国电影早日

走向世界作出自己的贡献。

编
剧
的
情
怀
与
胸
襟

□
汪

帆

■艺 谭

4月 10日，中国台港电影研究会第五次

会员代表大会在北京召开。会议听取了研究会

四届会长张思涛所作会务工作报告和关于修

改研究会《章程》的说明，并选举产生中国台港

电影研究会第五届理事会。

张思涛在会务工作报告中回顾了中国台

港电影研究会成立28年来的历史，总结了研

究会遵照中央宣传部、中央统战部当年“批

复”的精神，通过举办各种学术研讨会、评选

优秀论文、编选学术论文集和推选两岸暨港

澳地区“十大华语电影”等活动，努力推动台

港电影研究和两岸暨港澳地区电影交流的做

法。当年被认为“学术空白”的台港电影研究，

如今已是枝叶繁茂硕果累累。张思涛说，中国

电影当前正处于快速发展的黄金机遇期，中

国电影当代发展的一个重要特点和优势就是

两岸暨港澳地区的中国电影正在从历史上曾

经的互相隔绝走向深度的交流、合作与融合。

中国台港电影研究会所做的正是推动这一交

流、合作、融合的工作，因此是一个有意义、有

前途的事业。

与会者在发言中充分肯定研究会自1988

年成立至今积极推动台港电影研究和两岸暨

港澳地区电影交流活动，取得很好的成果。希

望研究会在新一届理事会的领导下更好地为

推动中国电影发展贡献一份力量。

会议选举产生了研究会新一届领导班子，

许柏林任会长，吴冠平、陈墨、周斌、安然、赵卫

防、王迎庆任副会长，王迎庆兼秘书长。

（端 木）

中国台港电影研究会
第五次会员代表大会在京召开


